"La Cerca", muralla defensiva de Albacete, sirvió para proteger de invasiones y epidemias a la población

entre cristianos y musulmanes, hasta que las tropas cristianas la tomaron en 1241 y pasó a depender de los dominios de Alarcón.

En el siglo XIII existían unas humildes chozas de labradores al pie del Castillo de Chinchilla, y tras la conquista de Chinchilla por Álvaro Pérez Correa, Albacete pasaría a depender de ella en el año 1269. Ambos núcleos, las actuales Chinchilla y Albacete, formaban parte del señorío del infante don Manuel, que luego lo heredaría don Juan Manuel, artífice repoblador de toda la zona que después sería el marquesado de Villena.

Independencia de Chinchilla

En torno al primer cuarto del siglo XIV, ya en época del infante don Juan Manuel, adelantado de Murcia y señor de estas tierras, que serían después marquesado de Villena, la aldea de Albacete empieza a desarrollarse y a incrementar su población. En 1375, don Alfonso de Aragón, marqués de Villena, concedía a la aldea de Albacete el título de Villa, independizándose de Chinchilla; decisión que motivo continuos enfrentamientos con esta villa. El villazgo traía consigo la existencia de un término y de un concejo con autoridades propias, así como la continuidad en Albacete de las ferias de Chinchilla.

Un siglo después, en 1476, los Reyes Católicos le agradecen su colaboración concediéndole el disponer de un mercado franco semanal. Durante el levantamiento de las Comunidades (1520-1521), tras una inicial fase de rebeldía, pasa a apoyar al nuevo emperador Carlos I, quien en 1526 concede el señorío de esta villa a su esposa, la emperatriz de Portugal, como regalo de bodas.

"La Cerca", la muralla defensiva de Albacete

Una parte antigua del caso urbano de Albacete estuvo durante la Edad Media en el Alto de la Villa (hoy Villacerrada, totalmente allanado y



Entre 1269 y 1375, Albacete era una aldea dependiente de Chinchilla. Foto: Ayuntamiento de Chinchilla.

sustituido por una nueva urbanización) donde se sabe que estuvo la antigua fortaleza de la población, rodeada por una muralla por la calle de la Caba, con salida por los llamados espolones.

Es muy probable que la otra torre defensiva estuviera en el cerrillo de San Juan y una tercera zona, un poco más elevada estaría en la zona llamada la Cuesta de la Purísima (alrededores de la actual Plaza de las Carretas) y quizá que el más antiguo núcleo urbano de Al-Basit se iniciara en esta

zona y no en el Alto de la Villa. Estas tres torres cercaban el poblado con una muralla, que era popularmente llamada "La Cerca", de la cual desafortunadamente no quedan restos.

Estos tres lugares estuvieron totalmente unidos en el siglo XVI, era un trazado urbano con calles tortuosas y retorcidas de carácter totalmente medieval, y sin ningún vestigio de interés artístico, aunque sí histórico.

Un trazo semejante, pero más amplio de lo que fue el

urbanismo de la época, se puede observar todavía, en la zona de la Parra, Callejón de los Gatos y calles de Marzo, Santa Quiteria, El Cid y Cornejo.

"La Cerca" y sus distintas puertas

Sobre la muralla que cercaba el poblado, que aparece reseñada en los libros municipales como "La Cerca", se sabe que continuamente se estaba levantando y demoliendo, lo

Antigua Plaza Mayor o de la Constitución. Fotografía realizada en 1904 por Enrique Navarro Guspi.

